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公元 1296 年，中国元朝
地理学家周达观经海上丝绸
之路抵达中南半岛，辗转前往
真腊(今柬埔寨)都城吴哥，采
风问俗近一年，据所见所闻撰
写《真腊风土记》。约 500 年
后，《真腊风土记》被译成法文
出版，并最终指引探险者发现
深藏密林数百年的吴哥古迹。

1992 年，吴哥古迹作为
濒危遗产被世界遗产委员会
列入世界文化遗产名录。1993
年，柬埔寨和联合国教科文组
织发起了吴哥古迹保护国际
行动，中国明确表示参加。从
此，在这片古老而神秘的土地
上，一群中国文保专家续写着
中柬文明交流的吴哥故事。

复原文明之“魂”

1998 年，由中国文物研究
所(现中国文化遗产研究院)组
织的中国政府援助吴哥古迹保
护工作队来到柬埔寨开展首个
项目——— 修复建于 11 世纪的
周萨神庙。

中方队员都是经验丰富的
文保专家，但开展吴哥保护修复
工作之初，他们面临一个又一个
全新课题。从事吴哥古迹保护
20 多年的许言清楚记得：“修复
前，周萨神庙可以说只是建筑遗
址，一片断壁残垣，是吴哥古迹
中损坏最严重的寺庙之一。”

“我们根据建筑自身情况
确定了‘抢险加固、遗址保护、
重点修复’的原则，对建筑基
础进行加强，并对 4000 多件
散落的构件耐心拼对，原处归
安。”许言说，经过 7 年现场施
工，周萨神庙从废墟中重新矗
立。

周萨神庙项目完工后，中
国专家迎来了更大挑战——— 修
复茶胶寺。这座国寺规格的庙山

建筑不仅占地面积更大，而且结构上有多处险情，光散落的石
块就达数万，其当年未完工状态也给修复带来了更多挑战。

有了周萨神庙的经验，中方队员对茶胶寺的研究、保护、
修复更加深入。他们 2007 年开始对茶胶寺进行建筑、考古、
结构等多方面的前期研究，并开展三维激光扫描记录和测
绘、工程地质勘测、石质风化机理和保护实验等系统工作。

“修复期间的施工安排具体到某个时间拆落多少块构
件、补配和归安数量等等，每个决定都依托大量测绘和计
算。”中国文化遗产研究院研究员金昭宇说。

金昭宇向记者展示了这些石块的档案，每一石块都有
可表明其位置的独立编码、石块照片、三维数据等信息。专
家们在电脑中做出 3D 模拟图，并借助电脑计算为每块石
头寻找正确的位置。

法国游客苏林游览茶胶寺之后对中国文物修复队的工
作赞不绝口：“他们的工作非常棒，保留茶胶寺的‘魂’，原汁
原味地修复。”

展示文保之“技”

在中方专家看来，吴哥保护修复项目是一个多维度的
“竞技场”，不仅是中国与其他国家进行文化和技术交流的
平台，也是展示中国先进文保理念、方法和技术的舞台。

金昭宇介绍说，法国对吴哥古迹的研究保护历史最悠
久，日本修复吴哥古迹时注重对当地的民生和基础设施援
助，德国关注石质文物保护和培训，30 多个参与国各有所
长。“通过茶胶寺项目，中国的文物维修保护理念、传统技艺
和现代技术都得到检验和展现，赢得了柬埔寨和国际同行
的认可。”

2018 年 12月 4 日，柬埔寨文化与艺术大臣彭萨格娜
代表首相洪森为保护吴哥古迹做出突出贡献的各国代表颁
发奖章。中国文化遗产研究院许言、王元林、顾军获柬埔寨
王国骑士勋章。

许言见证了周萨神庙和茶胶寺两个项目的进展。“我
们严格遵循国际公认的保护理念，又形成了以最小干预
原则、不改变文物原状原则、试验先行原则以及研究与修
复并重原则为特点的中国模式，特别是强调尽量采取‘可
逆’的方式。经过 20 多年在这个文物保护国际大舞台的锻
炼，中国文保团队的进步非常快，已经站在了世界前列。”

柬埔寨吴哥古迹保护和管理机构发言人隆戈萨告诉
记者，中国专家修复技术高超、经验丰富，修复成果受到
保护和发展吴哥古迹国际协调委员会技术委员会的高度
评价。在柬埔寨等国的文化遗产保护领域，中国的作用越
来越重要。

传承文化之“通”

2018 年 1月，中柬签署协议，柬政府将吴哥古迹中最
核心的部分——— 王宫遗址交给中国工作队修复。王宫遗址
修复项目预计将在 2019 年内启动。

“屋颇壮观，修廊复道，突兀参差，稍有规模。”周达观在
《真腊风土记》中如此描述昔日的王宫盛况。

联合国教科文组织世界遗产委员会前主席贝肖克说，
王宫遗址位于吴哥王城内，其地位和意义仿佛中国的紫禁
城，从这点看，中国专家更有优势从文化和哲学层面理解这
个遗址。“中国文物专家技术水平很高，而文化上的相通是
额外优势。”

中方专家认为，王宫遗址项目将给吴哥保护探索新的思
路，将建筑保护、石刻保护、考古发掘、实验室建设、柬方人才
能力培养、生物病害治理、教育培训、交流合作等综合考虑，
从而形成一个“保护+合理利用+可持续发展”的新模式。

“我们要尊重传统的建筑方法技艺，不仅要修复保护好
古迹的外观、历史信息，还有传统的工艺。”许言对这个预计
长达 11 年的项目非常期待。

多年的吴哥古迹保护工作也给柬埔寨培养了一批自己
的文物修复人员。

据中方专家介绍，修复施工最繁忙的时候，有 160 多名
柬方技术人员、工人与中方一起工作。20 年来，一批又一批
的柬埔寨技术人员在项目中成长起来，如今活跃在多个吴
哥文物的修复项目中。

“互相尊重、交流互鉴、取长补短、共同进步，中柬两个
古老文明的对话在未来会焕发出更耀眼的光芒。”许言说。

(记者毛鹏飞)新华社金边 5 月 6 日电
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本报记者王若辰

2017 年 7 月，25 岁的北京女孩张斯然辞
去了电视记者的工作，加入联合国难民署驻华
代表处，开始从事代表处的对外传播工作。

同一个月，26 岁的山西男孩孙乾放弃了国
外法学院的录取通知书，在联合国开发计划署
驻华代表处实习半年后，得到了转正机会，先是
担任法律顾问，后又转任监控与评估官一职。

一年后的 7月，24 岁的上海女孩陈一麟抵
达纽约，开始在联合国儿童基金会实习，负责社
交媒体运营工作。

随着中国日益走近世界舞台的中央，越来
越多的中国青年也走进国际组织的平台，书写
人生价值，贡献中国力量。

“我的世界版图变大了”

张斯然对联合国的向往，源于一篇小学语
文课文———《一个中国孩子的呼声》，讲的是一
名中国蓝盔战士牺牲后，他的孩子给联合国秘
书长写了一封信，表达了全世界的孩子呼唤世
界和平的心声。

这颗种子，在张斯然已经有了一份令人羡
慕的工作之后，依然在发芽，直到结了果。“能在
联合国难民署工作，为世界和平与发展的伟大
事业尽一份微薄之力，我感到非常荣幸。”张斯
然说。

陈一麟却曾忽略世界之“大”。那些待在地
图“犄角旮旯”的“小国”，一度在她心中没有存
在感。直到她来到联合国儿童基金会，看到他们
发起的校园暴力调查问卷中，有“不知名”国家
的少年倾诉自己的遭遇。陈一麟内心很受触动：
“世界上有这个国家，这个国家有人民，人民有
自己的人生。一切都很真实。”

而陈一麟的同事们，一直以来都在关注世

界各个角落的人们，并为解决他们的问题而
付出切实的努力。“联合国的使命这时变得非
常真实，也改变了我对世界的看法，关注到平
时不可能关注到的人。”陈一麟缓缓地说，“我
的世界版图变大了。”

一直从事新闻与传播的张斯然在联合国
难民署驻华代表处工作近两年来，越来越能
理解习近平主席所说的“人类命运共同体”。
她认为，我们所生活的世界前所未有地互联
互通，没有任何国家、任何人可以安安静静做
一座孤岛。战乱冲突、流离失所、气候变暖等
全球挑战都需要全球方案。而她，正是在为此
而添一点柴、加一片瓦。

“比昨天的自己有进步就应

该知难而上”

孙乾的同事，除了中国同胞，还来自瑞
士、意大利、挪威、斯里兰卡等国家。许多同事
毕业于国内外名校，专业背景涵盖国际关系、
公共政策、经济、环境、法律等。孙乾乐于挑战
的性格，让他很享受多元碰撞、“高压”工作的
氛围。

“火花往往就是碰撞出来的。”孙乾说，在
联合国系统工作，同事们通常不会惧怕和回
避不同观点、多元文化之间的“碰撞”，反而会
清晰地表达自己的看法，并倾听和接受别人
的观点，和而不同。

当然，碰撞的除了火花，还可能是“碰
壁”。

孙乾坦言，刚到联合国开发署驻华代表
处工作时，他难以跟上外籍同事发言讨论的
节奏，明明自己有话说却插不进同事们的讨
论，很让孙乾沮丧和失落。

大洋彼岸，陈一麟在联合国儿童基金会
的小组会议上，也一头雾水，全程没说上几句

话。“不仅是语言和口音问题。大家讨论的网
红我也不熟悉，能把所有人逗笑的笑话，我也
不知道笑点在哪。”陈一麟说。

作为所在小组“史上第一个实习生”，陈
一麟最初几天都没有明确的工作任务。可她
“不甘寂寞”，凭着对同事工作的观察与学习，
她主动请缨，撰写了儿童基金会各国办事处
社交媒体账号对世界母乳喂养日主题宣传情
况的分析报告。

陈一麟的报告收获了同事们的“花式”赞
美。

“你的报告做得真好！”“也发给我一份行
吗？”“能给我们开一个经验分享会吗？”“我们
团队的项目，也邀请你参与。”

这些话，让陈一麟的成就感油然而生。
“我做了大量工作，幸运的是，我的努力没有
白费。”陈一麟说。

孙乾也在努力着。今年 3月底，纽约总部
团队来到开发署驻华代表处，对过去 4 年在
华执行项目的运转情况开展为期 3周的调查
评估。孙乾和他的团队承担了活动的总协调
任务。

3 周里，孙乾和同事们通力协作，最终
安排了 80 多场访谈和全国 8 个关键项目点
的实地走访。平均每个工作日 6 场访谈，访
谈之外还有出行、食宿等后勤工作。孙乾 24
小时待命，如弦上的箭，随时准备冲到最前
线。

评估结束后，纽约总部的同事专门给孙
乾和同事们发邮件，称在中国的 80 多场访谈
没有一场“发生事故”，是他们经历过的“最顺
利、组织最好”的评估活动。这句话，也足让孙
乾心中升腾出成就感。

挑战和压力，沮丧和挫败，没有绕过奋斗
在联合国里的中国青年们。“但任何一份工作
都是有着挑战和困难的，只要比昨天的自己

有进步就应该知难而上。”张斯然的话，也许
是这些青年们共同的心声。

“中国籍年轻同事们仿佛有

着不竭的工作激情和责任心”

在国际组织大家庭中工作，这些中国青
年会更留心来自祖国的“娘家人”。

去年联合国大会期间，联合国总部大楼
走廊竖立着专门介绍中国扶贫理念和经验的
展板，精准扶贫、扶贫先扶志的理念，扶贫车
间模式深受各国推崇。作为大会志愿者，陈一
麟激动地擎起五星红旗一角，笑容灿烂地与
国旗合影。

通过“一带一路”倡议和南南合作机制，
中国的援助资金、人才和项目在全球落地，中
国蓝盔战士成为战地难民一看见就竖起大拇
指的和平守护神。张斯然在采访了一位在南
苏丹执行维和任务 4 年的蓝盔战士之后，圆
了儿时的向往，更为祖国这一负责任的大国
深感骄傲。

联合国开发署的国际论坛上，孙乾和同
事们分享了中国的“南南合作”经验。会后，老
挝、斐济、缅甸等国代表向孙乾走过来，请他
再多介绍些中国在“南南合作”领域的最新行
动。那一刻，让孙乾感受到国家荣誉与个人荣
光的休戚相关。

令孙乾难以忘怀的，还有联合国开发署
纽约总部同事们返程前的“告别语”：中国籍
年轻同事们仿佛有着不竭的工作激情和责任
心，这种蓬勃向上的热情使我们十分振奋。
建功世界有我，我有奋斗青春。这些奋斗

在国际组织中的中国青年，用自己的勤恳、坚
韧、智慧和责任心，塑造出有口皆碑的职业群
像。更广阔的舞台，更重要的职位，更辉煌的
未来，正召唤着这些年轻的追梦人。

在世界足坛，52 岁的三浦知良、41 岁的布
冯因超长的职业生涯而被球迷戏称为“足球小
将”；在北京交通大学的足球场上，也有这样一
位“足球小将”——— 82 岁的高洪光，已在这块球
场踢了 30 多年。

结缘足球 健康工作 54 年

高洪光出生于卢沟桥事变爆发的 1937 年，
从小学二年级踢“永”字牌皮球开始，到后来上
了足球传统学校北京七中，考进重视体育锻炼
的清华大学。跳绳、短跑、举重……体育伴随了
他整个学生时代，在众多体育项目中，足球的角
色极为特殊。

“第一次踢大足球是高中二年级，上了清华
之后经常参加建筑系队的足球赛，毕业后我从
事建筑设计工作，每周抽个两三天时间从事体
育锻炼，参加设计单位的足球友谊赛。”高洪光
说。

即便是去外地或国外出差，他也不忘踢上
几脚。“我曾经去沙特搞工程，待了 26 天，期间
我就踢了 4 次。当地人很友好，跟他们踢了一次
后，他们再看见你后会主动向你招手，并开车载
你一块去踢球。”

1997 年退休后他被其他单位返聘，又从
事了 18 年民用建筑领域的设计工作。“体育培
养了我的耐力、坚韧和乐观情绪，让我更加愉
快地学习、工作。清华大学曾提出‘为祖国健康
工作五十年’的口号，而我已经健康工作了 54
年。”

科学踢球 年龄不是问题

82 岁的高龄，仍然在球场上和年轻人一起
拼抢，身体能否吃得消？对这个疑问，高洪光说
只要坚持科学合理的方法，踢球和年龄绝对没
关系。

“我每次踢球前都要热身。北体大一个足球
研究生告诉我热身的方法，就是踢球前一定要
慢跑 400 米，做十分钟的操，把手腕子脚腕子、

脖子、后腰、腿、膝关节都活动开了。热了身
了，上场就会兴奋。”

除了做足充分的热身活动，年轻时打下
的身体底子让高洪光在球场的激烈对抗中不
落下风。“我的身体确实比别人好一点，但这
不是爹妈给的，是经过学校的体育锻炼得来
的。我在大学时百米 13 秒 6，3000 米长跑 12
分半，而且我练过举重，肌肉力量也比较强。
当然，体育运动也应该根据自己的年龄条件
不断调整，有的人踢半小时就不行了，而我现
在能连续踢球一个小时以上。”

高洪光认为运动有助于健康长寿，要想
长寿就得常年坚持。“我现在没有三高和糖尿
病，血压也比较正常。而那些年纪大了就躺着
的人，身体是越躺越坏。”

老有所乐 从未想过离开球场

从 1985 年起，高洪光就一直在北京
交通大学球场踢球。球场边跑步的人看到
他总会跟他聊聊———“您身体怎么样啊？”
“今天进球了吗？”“还打算踢到什么时候
啊？”但在高洪光心里，他就从未想过离开
球场。

每次来踢球，高洪光都会随身带着纸笔，
记录这一天踢球的时间，进了几个球。这样的
踢球日记，一记就是多年。“我现在每周踢两
到三次。前年我踢了 260 天，进了 250 个球，
去年因为有伤减少了一半，今年又缓过来了，
应该能踢上 150 多次吧。”

多年的踢球时光，让他在球场上结识了
不少“忘年交”的球友，而与年轻人交流也使
他收获了老年生活里难得的乐趣。“初中生见
了我就叫爷爷，其他年纪的一般都叫我老爷
子。跟年轻人一块踢球时会聊聊他们的工作
情况，去哪国出差啊，做些啥研究啊，跟他们
聊多了，心态也就年轻了。这跟天天拄着拐
棍，寻思那鸡蛋是不是便宜了二分钱，是不一
样的。”

健康的体魄、乐观的心态、积极的追求，
高洪光拥有让许多人羡慕不已的人生财富。
谁说青春就一定属于年轻人？坚持所热爱的，
热爱所坚持的，时光匆匆，却也格外眷恋这位
球场上奔跑的“足球小将”。

(黄海波、贺灿铃、郭奥)

在联合国工作的中国青年

6 日立夏。此时，在海拔近 4000 米的青海
省玉树藏族自治州，街面的树木才慢慢吐出新
绿。裴志飞背着笔记本电脑，匆匆赶往医院。7
月就要离开玉树，算算剩下不到两个月的时间，
裴志飞加快了脚步：笔记本电脑里，是她拷下来
的妇产科权威医生的讲课录像，她要在走之前
抓紧时间再给科里的大夫们讲讲。

“从内心来讲，特别想尽可能多地教他们些
东西。”裴志飞说。

42 岁的裴志飞是北京市西城区妇幼保健
院妇产科副主任医师，2017 年，作为第二批北
京援青专家，裴志飞来到青海玉树，成为玉树州
人民医院妇产科科室建设带头人。

从北京到玉树，海拔升高了近 4000 米，裴
志飞清楚地记得，刚来玉树时，受高海拔影响，
不少援建干部大把大把掉头发，失眠心慌气短
是家常便饭，来玉树的第一个月，裴志飞瘦了整
整 10斤。

“产科是高危科室，被称为‘2 4 小时的
ICU’，我们一救治就是两条命，大家神经每天
都紧绷着。”裴志飞说。

位于三江之源的玉树州辖一市五县，这
里山高路远，牧民居住分散，由于牧民保健意
识相对落后，以前很多牧区的孕妇会选择在
家里分娩，情况危急时，家人才选择带着孕产
妇到医院。

“我们就成了牧民孕产妇生命安全的最
后一道防线，和内地不同的是，来我们医院救
治的孕产妇，危重病人占三成以上，很多责任
压在了医护人员身上。”她说。

29 岁的牧民才文代吉来自玉树州结古
镇，由于胎盘前置，出血多，前几日她来医院
时，生命一度陷入危急。裴志飞说，这样的病
人她们收治了很多，很多都是夜间分娩，她和
团队经常工作到天亮。

谁能想到，2007 年时该医院只有 15 张
病床，2018 年该院病床增加到 64 张，去年
分娩量达 2000 多人。在裴志飞的带领下，医
院开展产科新技术 8 项，妇科新项目 14 项，
现在该医院还成立了玉树州宫颈疾病诊疗
中心，妇产科医护人员达 33 人，其中 26 人
为藏族。

为了在高原留下一支带不走的医疗队，
2018 年援青一年期满后，裴志飞主动请缨再
延长一年。

“我现在最迫切的任务是提升科室医护
人员的诊疗水平，玉树灾后重建，当地基础设
施跨越发展 20 年，有了先进的诊疗设备，我
们更要尽快提升软实力。”裴志飞说，像新生
儿复苏、孕妇子痫等孕产妇的危重症以及常
见的妇科疾病，现在病人不需要转院在玉树
就能解决，四川石渠和西藏昌都的很多病人
也会来该医院看病。

在团队的努力下，2018 年该医院的孕产
妇死亡率从 0 . 126%降至 0%，新生儿窒息率
由原来 20 . 56%降至 10 . 25%。经过她手把手
指导，当地的医生白玛求措已成为医院妇产
科的骨干。

“她把很多精湛的技术从北京带到了高
原玉树，我们受益很多，工作时裴医生忘我的
精神值得我们每一个人学习。”白玛求措说。

裴志飞有个习惯，每次做手术时，她兜
里经常备着巧克力。有一次经过一夜的手术

后，她累得瘫倒在地，打开一瓶葡萄糖直接
喝了下去。“妇产科就是技术加体力的活儿，
只要有一线希望，我们必须付出百倍的努
力。”

悬壶济世，用药治病；同心同德，用爱暖
心。病人家属为裴志飞送来的锦旗上写着“彰
显高尚医德，创造生命奇迹”，也许这是对她
们工作的最高嘉奖。

在玉树的近两年时间，裴志飞感觉最对
不起的就是上初中的女儿张云嘉，“妈妈，在
我最需要你的时候你不在身边，我感觉我缺
少母爱。”说起来玉树前女儿对她说的这番
话，一向坚强的她泪如雨下。

今年 7月，裴志飞将结束挂职生活回到
北京，但她已经开始留恋玉树的生活。

“忘不了高原的大山大川，忘不了牧民清
澈的眼睛，我们在带来医疗技术的同时也在
接受三江源的万物洗礼——— 帮助他人，永远
珍爱生命。”裴志飞说。

(记者顾玲、李琳海)
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一名北京援青医生的“微”心愿
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▲日前，在北京交通大学体育场，高洪光(穿黄背心者)在比赛中(拼版照片)。 新华社记者贺灿铃摄

亚 洲 文 明 再 发 现
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